




Дом построен в середине 60 -х. годов 20-го века Путиными Павлом Мироновичем и Анной Яковлевной. Павел 
Миронович работал в колхозе, а за тем в совхозе шофёром. Это был мужчина среднего роста, по-деревенски 
коренастый, всегда спокойный, чуть медлительный, с мягкой доброжелательной улыбкой. В деревне его уважали. Он 
никогда не отказывался помочь односельчанам подвезти дров по осени или сено в горячую пору сенокоса. На работе 
его ценили за эту же безотказность. Павел Миронович был дважды награждён. В 1976 г. орден « Трудового Красного 
Знамени», а 1986г. орден «Дружбы Народов» за трудовые успехи.

Анна Яковлевна работала в сельском совете секретарём и относилась к сельской интеллигенции. 
Добросовестная, спокойная миловидная женщина.
У Павла Мироновича и Анны Яковлевны было трое детей. Анатолий, Татьяна и Андрей.
Анатолий Павлович работал в совхозе механизатором, после развала совхоза в 90-е годы ушёл работать в Очёрское 
ЛПУМГ на ГКС -17, где продолжал свою трудовую деятельность в должности машиниста технологических 
компрессоров до пенсии. В настоящее время живёт в Морозово. Женат на морозовской девушке Шаровой Наталье 
Иосифовне. В их семье трое детей которые живут и работают в Очёре Перми и Добрянке 
Татьяна Павловна после окончания медицинского училища вышла замуж и уехала, живёт в Подмосковье.
Андрей Павлович живёт в родительском доме.



Д. Морозове».
Ул. Раздольная 76



Рядом со стоящим домом ( который на фотографии) с левой стороны> когда то стоял ещё один дом в котором до начала 
50-х годов прошлого века жила семья Путина Ивана Илларионовича. Семья состояла: Путин Иван Илларионович -1884 
г. и его жена Евдокия Фёдоровна-1892г,. Дети: Анна Ивановна, Екатерина Ивановна, Яков Иванович -1914г ,Нина 
Ивановна, Владимир Иванович-1922г., Леонид Иванович -1923г., Поликарп Иванович- 1927г., Надежда Ивановна -  1929г, 
Галина Ивановна - 1938 и того 10 человек, с ними же до 1940 года проживали родители Евдокии Фёдоровны. В доме на 
фотографии в конце 40-х и начала 50-х годов размещалась контора и медпукт леспромхоза. По хозяйственной книге д. 
Морозово дом построен 1918 году, кем построен этот дом теперь уже не известно, только известно , что о н ^ ^  
перестраивался и на его месте было большое хозяйство. Иваном Илларионовичем и Евдокией Фёдоровной о н ^ ^  
перестроен. Иван Илларионович по воспоминаниям Анфала Игнатьевича Колчанова, был учителем в Макарятской 
начальной школе. Жена его Евдокия Фёдоровна из зажиточной семьи, возможно, д.Терёхино. Подробнее об этой семье 
можно прочитать у В.А. Путина в книге «Моё Морозово». Трое из их семьи них прошли через горнило войны. Яков 
перенёс ужас фашистских концлагерей, Владимир погиб, Леонид был водителем «Катюши» 1. Иван Илларионович умер 
не старым, а Евдокия Фёдоровна была долгожительницей и прожила более девяносто лет. Теперь в этом доме живёт 
Леонид Иванович и Ольга Фёдоровна Путины, т.е. сын Ивана Илларионовича. Леонид Иванович после войны вернулся в 
Морозово и работал в колхозе, а затем в совхозе до пенсии шофёром. Ольга Фёдоровна работала учителем в 
Морозовской начальной школе до пенсии. Они вырастили и воспитали четверых детей: Николая, Виктора, Сергея, 
Наталью. Николай Степанович окончил училище гражданской авиации, но ушёл из авиации, жил и работал в г. Очёре, 
умер в 2000г.
Виктор Леонидович работал в Совхозе трактористом, награждён медалью «За освоение не Черноземья». Женат 
вторично. Жена Валентина Никифоровна (в девичестве Обмоина). Жили в г. Очёре, умер 2015 году в результате 
сердечного приступа. У них двое дочерей. Татьяна Викторовна- живёт и работает в Перми. Любовь Викторовна работает вфЩ 
г. Очёре, у неё 2 детей.
Сергей Леонидович после армии окончил Очёрский индустриально-педагогический техникум, а затем заочно Пермский 

сельскохозяйственный институт. Женат, на односельчанке Тютиковой Нине Михайловне. Работал преподавателем в 
Очёрском индустриально-педагогическом техникуме, а затем в Очёрском ЛПУМГ оттуда и вышел на пенсию. Жили в г. 
Очёре, но после выхода на пенсию построили дом в Морозово по адресу: Раздольная 60а. Их сын, Дмитрий Сергеевич 
окончил Пермскую медицинскую академию -  врач кардиолог. Женат. Жена - Неля Ивановна (в девичестве Лизан -  дочь 
священника), врач. Живут и работают в Перми.



Наталья Ленонидовна после окончания школы осталась работать в совхозе на ферме. Вышла замуж за очёрского парня 
Филимонова Павла Петровича. У них трое детей. Александр Павлович женат. У них растёт дочь. Живут и работают в г. 
Очёре. Дочь Светлана Павловна вышла замуж и уехала в г. Нытву у неё двое детей. Андрей Павлович -  инвалид первой 
группы. Дом Филимоновых рядом с родительским домом, ул. Раздольная 74.

Путины Иван Илларионович и 
Евдокия Фёдоровна с дочерьми 

Анной и Катей
1945г. Семья Путиных Ивана Илларионовича и Евдокии Фёдоровны: в 1р. Яков,

Галина, Анна. 2р.______ , Екатерина, Леонид,Поликарп,________
внучка Лида. (Леонид приехалд в отпуск)



Каждый человек оставляет после себя свой след, кто то построенные дома, посаженные деревья, написанные книги 
или умных учеников и не очень. Леонид Иванович запомнился односельчанам очень отзывчивым человеком. В горячую 
летнюю сенокосную пору, когда крестьянин то и дело посматривает на небо, что б вовремя убрать и отметать сено, 
обращались к Леониду Ивановичу вывезти сено. Он никогда никому не отказывал. После работы на колхозных полях 
вывозил сено. По первому заморозку обращались к Ивановичу вывезти из леса дрова. А когда вышел на пенсию, купил себе 
не большой трактор Т-22 и пахал огороды за символическую плату весной и осенью, когда же подходил сенокос, подцепив 
вместо плуга косилку, ехал косить покосы. Умер Леонид Иванович в 89 лет проводить в последний путь пришли все жители 
д. Морозово.

Ольга Фёдоровна Путина с детьми: 
Николаем, Сергеем, Наташей и Виктором





Вот что вспоминает о жителях этого дома В.А.Путин в своей книге «Моё Морозово» стр.170. «... следующая
изба Петрушки и Сенихи. Петрушко сидит на завалинке и кресалом из кремния выбивает искру, что б подпалить 
трут.» А вот строки из книги Семёна Артемьевича Путина, уроженца д. Морозово, «Мил сердцу каждый уголок..» 
стр.98 и зд.1998г.

«А вот и Сениха -  трудяга 
У двора метлой метёт».
Она малого Сенюху(т.е.его)
По головке гладила 
В голодный год дала краюху 
Пестерь яиц наладила 
Вдову не буду удивлять 
Пусть в незнании живёт.
Из этого видно, что женщина была вдовой, по характеру доброй и отзывчивой. По спискам колхозников колхоза 
«Пролетарий» за 1932 год в этом доме жила Морозова Евдокия 1873 года рождения отчество не указано (может 
она и есть Сениха).
По свидетельству В.А.Путина всё в той же книге «Моё Морозово» стр. 170 «В конце 40-х годов в нашу деревню 
приехало семей десять переселенцев, среди них была женщина, вдова с двумя детьми - татарка Зульфия, которую 
здесь перекрестили в Зою. Она и поселилась в доме Петрушки, отремонтировала его, сменила оклад избы. 
Зульфия оказалась трактористкой и пошла работать на трактор. Была это крепкая красивая женщина. После Зои 
жил в этом доме железнодорожный машинист Пётр Иванович Тиунов с женой Александрой. Затем купила этот 
дом Пепеляева Клавдия Фоминична, которая умерла 1986 году». Дом после смерти К.Ф. Пепеляевой перешёл её 
внуку Алексею Валентиновичу Путину. Дом от времени обветшал и так же как человек отживает свой век.
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А.И. Пьянкова

Кем и когда построен этот дом, мне 
не ведомо, но в 30-е годы 20 
столетия жил там Арсений 
Иванович Пьянков с молодой 
женой Анной Ивановной. Семён 
Артемьевич Путин «Мил сердцу 
каждый уголок» стр.98 про 
Арсения пишет:
«...Арся, сын «царицы»,
На встречу пьяный мне бредёт 

Ты артемьевского рода,
Я по духу узнаю 
С бородою вся порода,
Тебе я руку не даю»

Мать-колдунья просветила 
Не давно, видимо, его,
С сатаной, видать, крутила 
И узнала кое-что»

По воспоминаниям В.А. Путина в его книге «Моё Морозово» на стр.170 об 
этом доме пишется:
« Далее усадьба Пьянковой Анны Ивановны, дочери Ивана Илларионовича. В 
народе Нюрка-Арсиха, мужа Арсения Ивановича отправила на фронт, где он 
погиб, и осталась вдовой, с маленькой дочерью Лидой. Всю жизнь 
трудилась в колхозе, была бригадиром и до последнего дня прожила в своей 
избушке».
Арсений Иванович перед Великой Отечественной войной был призван в 
Красную Армию на переподготовку. Служил на Дальнем Востоке. С началом 
войны их часть была переброшена на фронт. До начала 90-х годов считался 
без вести пропавшим. Только поисковики Псковской области при раскопках 
былых боёв в одной из заросших воронок нашли останки погибших 
красноармейцев и у одного из них обнаружили амулет с именем, отчеством, 
фамилией и адресом. Это был Арсений Иванович Пьянков. На 
перезахоронение деда ездила его внучка Алевтина Николаевна Нечаева 
(Игратьева) в 199..г.
Лидия Арсеньтьевна (их дочь) -  вышла замуж за переселенца с Чувашии 
Николая Гавриловича Игнатьева, красивого и доброго парня. У них родились 
дети Александр, Зинаида, Алевтина, Людмила, Анатолий. Зинаида 
Николаевна жила с бабушкой Нюрой в этом доме. Вышла замуж за офицера 
ВВС Юру Лоханина. Но в 1992 году Юра погиб. Она осталась с двумя детьми 
Сергеем и Анной. Сергей женился на Мокиной Ольге Валерьевне. И теперь 
на усадьбе своей прабабушки -  Анны Ивановны, строит дом.



Дом стоит на выходе из деревни во 
дворецколлу тракту у саллой речки. В 
хозяйстве иллелось две избы, летная и 
зиллняя, сарай и конюшня ( зиллня* 
изба была на ллесте позднее 
построенной стайки). А хозяевалли 
был Вшивков Антон Тимофеевич и 
Матрёна Ивановна. Был у них сын 
Павел. «Антон Тимофеевич работа 
бригадиром верховской бригады 
колхоза «Пролетарий». Был он 
музыкант. Освоил музыку и сын 
Павел. Имели свою гармошку. 
Проводила Матрёна своего Антоьа и 
сына Павла на фронт и получила гв 
обоих похоронки». (В.А. Путин «Ти

мой Морозово» стр. 170) Павел погиб в бою 2 февраля 1943года похороне* на 
станции Паньшино Сталинградской области. Рядовой стрелкового полка 
Вшивков Антон Тимофеевич погиб в бою 14 мая 1943 года. Похоронен - г. 
Старая Русса Новгородской области. Так в один год в разрыве в три месяца 
получила горькие известия Матрёна Ивановна. Сколько горя видел этот дои.
Не потому ли он печален до сих пор и никого не принимает других хозяев. 

Осталась Матрёна Ивановна молодой и красивой вдовушкой и до смерти несла свой крест, живя в этом доме. Летом 2019пода 
дом, отжив свой век, был снесён.

На фотографии дом с развилки и виден в далеке.



д. Морозово 
ул. Раздольная 66

«к . £ т т *, .•• Ъ  «•- .ч: ; :

Ш Ш Ж 1

•| n ilР : ■ 1
| :j J i

S' 1



д. Морозово 
ул.Раздольная 66
На этой усадьбе располагалось хозяйство местного священника Вотинова
Но в конце 20-х годов прошлого столетия священника репрессировали. Его жена, некоторое время оставалась в 
доме. Она облагалась твёрдыми налогами решением сельского совета, вот пример:

Вотинова Марья Дело 6 Протокол Злостное не выполнение плана льнозаготовок и
Сергеевна (зажиточ* .стр.75 №9 от не выполнение твёрдого задания. Муж был

хозяйство) 3.03.1932 дьяконом, занимался торговлей рыбой, осуждён 
в 1929 году и выслан за пределы Уральского 
округа. За невыполнение твёрдого задания 
подвергнуть штрафу в 200 руб. в течении 3-х 

суток.

В конце-концов постройки перешли в распоряжение колхоза. В конюшнях расположились колхозные лошади, в 
доме конюховка -  это помещение где хранилась конская сбруя (хомуты, вожжи, чересседельники и т.д.) Со 
временем хозяйство обветшало, а то, что осталось, передали в начале 50-х годов прошлого века молодой семье 
переселенца - чуваша по национальности Игнатьева Николая Гавриловича и Лидии Арсентьевны (дочери 
Пьянковой Анны Ивановны), которая жила напротив. Дом перестроили, а от поповской усадьбы (так называлось в 
народе) только и осталась ямина от колодца под окном с южной стороны. Николай Гаврилович и Лидия 
Арсентьевна всю жизнь прожили в этом доме, работая в колхозе. Николай Гаврилович умер 2006г. Лидия 
Арсентьевна в 2013г. Их семья состояла:
сын Александр Николаевич -  умер от сердечного приступа 21 марта 2011г, жил один, он многое что умел, про 
таких говорят « золотые руки», но найти себя в жизни не мог, особенно после ранней смерти жены. Его сын теперь 
живёт в Морозово, второй ------ .
Дочь Зинаида Николаевна Лоханина живёт в г. Очёр, муж - офицер трагически погиб в 1992 году. Их дети: 

Сергей Юрьевич, женат, образование высшее строительное, имеет своё дело, женат на очёрской девушке 
Мокиной Ольге Валерьевне -  преподаватель в музыкальной школе, растят дочь, живут в г. Очёре. Дочь Анна 
Юрьевна, названная в честь бабушки Нюры (Анны Ивановны) -  экономист, живёт в Перми.



Дочь Алевтина Николаевна Нечаева работала медицинской сестрой в Очёрской ЦРБ, муж Нечаев Юрий 
Михайлович, работал главным инженером

Дочь Людмила Николаевна Чечкина - культпросвет работник, работала в Очёрском РДК 
Сын Анатолий Николаевич по профессии каменщик, свой след он оставляет на земле построенными домами. 

Женат на очёрской девушке__________________, их дети:__________________
После смерти родителей дом перешёл в наследство Анатолию Николаевичу Игнатьеву. После чего начинается уже

другая история дома.

1955г. д. Морозово. Игнатьевы 
Николай Гаврилович и Лидия 
Арсентьевна с детьми Зиной, Сашей и 
Алей





Этот долл построен в начале 50-х годов прошлого века Селлакинылли Николаелл Александровичелл и Надеждой 
Ивановной. Николай Александрович работал механизатором в колхозе, а затем в совхозе. За добросовестный труд 
был отмечен двумя орденами «Знак почта». Надежда Ивановна трудилась в колхозе. В их семье было 5 детей: Лидия 
Николаевна, Любовь Николаевна, Нина Николаевна, Валентина Николаевна, Александр Николаевич. Дом по 
наследству перешёл Александру Николаевичу -  который живёт и работает в Очёре. Лидия Николаевна работала в 
Очёре, вышла замуж за Чупина Василия и жила в Морозово, по адресу Раздольная 46. В настоящее время там живёт 
её сын Владимир. Валентина Николаевна Сальникова живёт в Морозово по адресу Раздольная 4. Нина Николаевна 
жила и работала в Очёре.
Николай Александрович Семакин запомнился односельчанам невысокого роста, коренастый с простым приветливым 
лицом. Никто в деревне не мог бы сказать что ни будь плохого об этом человеке. Ко всякому делу он относился очень 
ответственно. Работал он в колхозе комбайнёром, любил технику, во время горячей поры уборочной его комбайн 
работал, как часы с раннего утра до позднего вечера. Две полученные им правительственные награды об этом 
красочно свидетельствуют.
Надежда Ивановна Семакина -  дочь Ивана Илларионовича, работала в колхозе, а за тем в Морозовских магазинах 
уборщицей. Женщиной была активной, на все события, происходившие в деревне, имела своё мнение и видение.



Семья Семакиных

Верхний ряд: Лида и Люба.
Средний ряд: Нина и Валя.
Сидят: Надежда Ивановна, Саша, Николай Александрович. 
Фото середины 60-х г.г.

Слева на право: Нина Николаевна, Александр 
Николаевич, Надежда Ивановна, Николай 
Александрович, Валентина Николаевна, Лидия 
Николаевна, Любовь Николаевна. Фото 80-х г.г.



Дом построен в 19 веке. Путиным Клементием Архиповичем
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д. Морозово 
Раздольная 62

Этот дом построил Путин Клементий Архипович в 19 веке. По наследству он перешёл к его сыну Артемию 
Клементьевичу. Старший сын Артемия Клементьевича, Семён Артемьевич, оставил нам замечательные воспоминания 
о деревне Морозово конца двадцатых и начала тридцатых годов прошлого века «Мил сердцу каждый уголок». В 1933 
году Артемия Клементьевича, как единоличника, не вступившего в колхоз, под надуманным предлогом раскулачили 
имущество было описано. «Лошадь, корову, овец, телёнка, пчёл, веялку и другое имущество, забрали даже старенький 
диван и ящик под аптечку» - пишет в своей книге С.А. Путин. «Обиднее всего было отцу, то, что раскрестьянивали его 
горе активисты из комитета бедноты Ф. Шардаков, С. Тельканов, Е. Тетенов, которые никогда не трудились на земле , а 
жили поборами». В 1934 году семья переезжает в Очёр, хозяйство забирает колхоз и приспосабливают под овчарню. В 
избе делают кормокухню, в стайках размещают овец.

В конце сороковых годов овчарню переводят в конец деревни (по правую сторону от начала р. М.Озерной), а дом 
отдают под квартиру колхозникам. Так там поселился демобилизованный солдат с семьёй и приехавший на подъём 
сельского хозяйства Вшивков Иван Дмитриевич. В середине 60-х годов Вшивковы переезжают в Очёр, а дом переходит 
во владение Гилёву Павлу Моисеевичу -  бригадиру тракторной бригады, инвалиду, участнику Великой Отечественной 
войны. Здесь выросли: Геннадий Павлович Гилёв -  работал зам главы администрации Карагайского района, живёт в п. 
Карагай, Нина Павловна Азанова (Гилёва) жительница д. Морозово, Надежда Павловна Азанова (Гилёва)-работник 
Очёрского РДКа, Герман Павлович Гилёв -  машинист электровоза, живёт в Перми, После смерти Павла Моисеевича его 
жена Агрипина Ивановна вышла замуж за Окорокова Ивана -  рабочего железнодорожного цеха, у которого была 
квартира в бараке у железной дороги. Дом освободился и его передали сёстрам Путинным, как называли их  
односельчане Мироновны, переехавшим из д.Соломатка. После их смерти дом перешёл во владение их племяннику 
Андрею Григорьевичу Путину. А.Г. Путин продал его жителям из Очёра, но прожили они в доме не долго. В июне 2015 
года от замыкания электропроводов, дом сгорел.

Вот такая не простая история этого дома. Историю же усадьбы кто - то будет вершить другой, уже наш современник.







У Захара Ивановича и Пелагии Фёдоровны, до пожара стоял большой дом с большим хозяйством, но при пожаре 
в1933году дом сгорел и на его месте был построен другой меньше по размеру, со всеми надворными постройками. 
Он стоял возле Дороги. Этого дома теперь уже нет, его снесли в 1992 году, но осталась сирень, которая была посажена 
Захаром Ивановичем Путиным . От усадьбы остался ещё колодец, который сейчас действует. В настоящее время - это 
усадьба Тютикова М.М. «Есть у Захара и Пелагеи дочь Наталья, выданная замуж за Павла, сына Афони Путина, брата 
В.А. Путина.» (В.А. Путин. « Ты мой Морозово» стр.175).

Захар Иванович с дочерью, Натальей Захаровной, 
и женой Пелагеей Фёдоровной

Наталья Захаровна и Павел Афанасьевич Путины.

В 1960-х годах 20 века З.И. Путин продал свой дом Зое Ивановне Пьянковой и уехал в Пермь к дочери и зятю. Там и 
дожил свой век. У Захара Ивановича и Пелагеи Фёдоровны есть внук Леонид Павлович, который живёт в Перми. 
Правнучка Захара Ивановича Ирина Леонидовна живёт в Перми.



Татьяна Михайловна Селищева (Тютикова), после окончания пермской медицинской академии работает терапевтом в 
Очёрской ЦРБ, имеет специализации дерматолога, гастроэнтеролога, косметолога, проф.патолога. Муж Селищев 
Константин Васильевич после окончания Пермского политехнического университета работает мастером в Газпроме 
на севере. Внуки: Савелий Константинович и Кирилл Константинович учатся в школе.



После ухода из жизни Зои Ивановны Пьянковой в доме никто не жил. Дом обветшал. 1992 году в связи с 
оргштатными мероприятиями в Вооружённых Силах России, а коротко сокращения Тютиков Михаил Михайлович был 
уволен из армии. При увольнении, в соответствии с указом президента, офицерский состав, при желании заниматься 
садовоо- городническими работами, выделялись участки в городской черте 10 соток, а в сельской местности 25 соток 
земли. По совету Николая Гавриловича Игнатьева данный участок был оформлен на Тютикова М.М. Михаил 
Михайлович сын Тютикова Михаила Егоровича и Анастасии Дмитриевны, дом которых находится по адресу 
Раздольная 48, но к тому времени был уже продан Путину Валентину Афанасьевичу. Тютиков Михаил Михайлович 
1951 года рождения, после 10 классов был призван в ряды Вооружённых Сил СССР. Службу проходил на Дальнем 
Востоке. После увольнения в запас работал на заводе им. Свердлова, на сборке авиадвигателей. В 1972 году поступил 
в Пермское военное авиационное училище, после окончание служил в авиационных полках Дальнего Востока, 
Венгрии, Украины. Во время службы на дальнем Востоке окончил Благовещенский педагогический институт -  
исторический факультет. Уволившись с военной службы, Михаил Михайлович был принят на работу в Очёрское 
Линейное производственное управление магистральных газопроводов (ЛПУ МГ) на должность инженера по ГОЧС. В 
этой должности проработал 20 лет, до выхода на пенсию.

Жена Тютикова Михаила Михайловича -  Надежда Тарасовна 1950 года рождения, после окончания школы 
поступила в Пермский государственный университет факультет географии. В 1975 году вышла замуж за Михаила 
Михайловича и уехала на дальний Восток по месту службы мужа в пос. Магдагачи Амурской области. Работала 
учителем географии, инспектором районо, директором станции юннатов, заведующей офицерской библиотекой в 
Магдагачах. Поваром в лётной столовой, бухгалтером продовольственной службы полка в Венгрии. Методистом 
станции юннатов в Могилёв- Подольске. Учителем географии в Очёрской вечерней школе, заведующей архивом 
Очёрского района.

У Михаила Михайловича и Надежды Тарасовны две дочери -  Елена Михайловна и Татьяна Михайловна.
Елена Михайловна Лебедева (Тютикова), окончила Пермский педагогический университет по специальности 
психолог, Ижевский юридический институт, и школу государственного управления, в настоящее время работает 
заведующей детским садиком «Гнёздышко»- муж Лебедев Дмитрий Валентинович -  зам. Главы администрации 
района. Внуки Лебедева Евгения Дмитриевна, окончив педагогический университет г.' Перми, работает в 
коммерческой фирме, заочно окончила высшую школу экономики. Внук Лебедев Антон Дмитриевич -  студент 
Ижевского технического университета.
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 Стоит почти у самой дороги дом, построенный 8 1935 году Степаном Степановичем 

и Марией Ивановной Кайгородовыми. Его окна, как глаза уставшего человека от 
трудностей и переживших невзгоды смотрят на дорогу, по которой в 1941 году ушёл 
на фронт его хозяин. Посмотрите на эти окна. Они видели многое на своём веку. 
Помнят радость новоселья и страшную ночь накануне расставания Степана с семьёй. 

В 1941 году под Ельней после тяжёлого боя раненым он оказался в плену. Далеко от родных мест в Германии 
концлагере в марте 1942 года умер. По записям педантичных немцев его найдёт внук Анатолий Николаевич 

Чазов. До 2011 года Степан Степанович будет числиться для родных и близких без вести пропавшим, но его ждали 
до конца своих дней жена Мария Ивановна и дочь Валентина Степановна, они смотрели в эти окна на дорогу и 
ждали... . Мария Ивановна трудилась в колхозе растила дочку, которая вышла замуж за фронтовика Чазова 
Николая Егоровича. В 1958 году Мария Ивановна с дочерью, зятем Чазовым Николаем Егоровичем и внучками: 
Ниной, Галиной и Любой переехали в Очёр. Уже в Очёре родились Анатолий и Николай. Нина Николаевна -  
долгое время работала в Очёрском механическом заводе инженером по стандартам, в настоящее время живёт в 
Очёре. Галина Николаевна- бухгалтер, живёт в Узбекистане г. Термес. Любовь Николаевна -  гл. бухгалтер одной из 
крупных организаций г.Инта республики Коми. Анатолий Николаевич -  мастер ремонтно-строительного участка 
Очёрского ЛПУМГ. Николай Николаевич -  2012г умер.

Дом у Марии Ивановны Кайгородовой купили Щукин Иван Фатеевич 1930 года рождения и Афанасия 
Григорьевна 1936 года рождения, они приехали из д. Костылёво, Морозовского сельского совета. Их дети: 
Валентина Ивановна -  1956 года рождения, Александр Иванович 1957 года рождения и Татьяна Ивановна -  1966 
года рождения. Иван Фатеевич был человек весёлого нрава очень общительный, хороший комбайнёр.
Афанасия Григорьевна, в деревне все её звали Оня, дочь Григория Афанасьевича Вшивкова, была красивой 
стройной , под стать мужу Ивану Фадеевичу весёлой заводной женщиной. Прожили в этом доме до 1965 года и 
переехали в Очёр, где построили дом, родилась дочь Татьяна. Но жизнь их была не долгой. В 1975 году умерла 
Афанасия Григорьевна, в след за ней 1976 умер и Иван Фатеевич. Валентина Ивановна работает и живёт в Очёре, 
Александр Иванович работал сварщиком в ОМЗ , участвовал в ликвидации аварии на Чернобыле живёт в Очёре. 
Татьяна Ивановна работает и живёт в Очёре.





Щукин Иван Фадеевич продал дом семье из Костылёво Кирову Петру Николаевичу и Полине Ивановне их дети 
Павел и Александр. Пётр Николаевич мужчина среднего роста, худощавый, резковатый в движениях, хорошо 
играл на гармошке. Готовый прийти на помощь соседям в любой момент, недостаток , как только выпьет, 
обязательно нужно поскандалить, очень любил читать книги. Работал в колхозе, а зателл на железнодорожной 
ветке Очёр -  Верещагино до пенсии. Полина Ивановна не высокая крепкая, трудолюбивая женщина, до пенсии 
работала дояркой на Морозовской молочно товарной ферме. В начале 90-х годов у неё случился инсульт, плохо 
стала говорить, был паралич, её забрала к себе сестра Екатерина Ивановна в Краснокамск, где она и умерла. 
Похоронена на Морозовском кладбище. Петр Николаевич после отъезда Полины Ивановны к сестре, жил один, 
часто выпивал, однажды у него резко отказало сердце, он умер. Похоронен на Морозовском кладбище. Павел 
Петрович женился на односельчанке Зинаиде Вшивковой и теперь они живут в пос. Дружба. Александр Петрович 
так же женился на односельчанке Путиной Ольге Павловне. Живут в посёлке Дружба.
Дом братья Кировы продали пермским молодым людям Шашлыковым Юрию и Евгении, которые начинали 
заниматься фермерством, держали до 20 голов коров, но дело не пошло, бросили и уехали. Дом продали 
женщине с Верещагино, но буквально на второй день, после покупки дома, она затопила печь и случился пожар. 
Сгорела крыша. Это случилось 8 марта 2020 года.
Вот такая не простая история этого дома, построенного в первой половине двадцатого столетия.

Кайгородов 
Степан Степанович

Семья Чазовых: слева на право -  
Валентина Степановна, Мария Ивановна, 
Николай Егорович.

Мария Ивановна Кайгородова, Наталья Захаровна, 
Пелагея Фёдоровна, Парасковья Тимофеевна 
Путины.





Дом перевезён из д. Нечаево и перестроен 1961году
Нечаевыми Михаилом Фёдоровичем и Натальей Афанасьевной в 1961году.
Михаил Фёдорович 19.. г. рождения родился и вырос в д. Нечаево Морозовского сельского совета Очёрского района. 
Женился на Путиной Наталье Афанасьевне ( сестре В.А. Путина). Работал в колхозе, был председателем Морозовского 
сельского совета, трактористом в колхозе, а затем в совхозе с этой должности и вышел на пенсию. Умер в 20...Г. 
Похоронен на Морозовском кладбище.
Наталья Афанасьевна 1928. г. рождения родилась и выросла в д. Морозово. Работала в колхозе в полеводческой 
бригаде и детском садике. Умерла в 1992г. После смерти Михаила Фёдоровича, Натальи Афанасьевны и Юрия 
Михайловича дом по наследству перешёл к их сыну Виктору Михайловичу.
Михаил Фёдорович и Наталья Афанасьевна вырастили и воспитали двоих сыновей Юрия и Виктора.
Нечаев Ю рий М ихайлович  1954 года рождения, после окончания 10 классов поступил и окончил Пермский 
сельскохозяйственный институт, отслужил срочную службу в ВС СССР, женился на односельчанке Алевтине Николаевне 
Игнатьевой. Жили в г. Очёре. Юрий Михайлович работал главным инженером Семёновского совхоза. После развала 
СССР гл. инженером на Очёрском хлебокомбинате, а затем начальником цеха на Очёрском машзаводе. Умер 2012году, 
похоронен на Морозовском кладбище. Юрий Михайлович и Алевтина Николаевна вырастили и воспитали двоих детей : 
Игоря и Татьяну. Татьяна Юрьевна работает мед. сестрой в Очёрской райбольнице. Игорь живёт в Очёре.
Викт ор М ихайлович 1958 года рождения, отслужив в ВС СССР, женился на девушке из д. Дворец Очёрского района 
Надежде Васильевне Вшивковой, работал в совхозе водителем, а затем в Очёрском ЛПУМГ на этой же должности. У 
Виктора Михайловича и Надежды Васильевны двое детей. Вадим и Екатерина. Вадим Викторович работает в Очёрском 
ЛПУМГ, а Екатерина Викторовна живёт и работает в Перми.



Нечаевы Михаил Фёдорович 
и Наталья Афанасьевна с 

сыновьями Юрием и 
Виктором

Виктор Михайлович и Вад14мВикторович
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Семья Виктора Михайловича Нечаева 
Надежда Васильевна, сын Вадим и 
очь Екатеоина





Д. Морозово 
Ул. Раздольная 48

Д ом  был пост роен 1954 -1 9 5 6  годах  Тютиковыми Михаилом Егоровичем и Анастасией
Дмитриевной.

Михаил Егорович 1953 году был направлен Верещагинским райкомом КПСС на подъём сельского хозяйства в д. 
Морозово, где жила его мать Путина Васса Алексеевна. До этого работал помощником машиниста паровоза. Анастасия 
Дмитриевна работала провизором в Верещагинской аптеке. К этому времени у них были дети: сын Миша 1951 года 
рождения и дочь Нина 1953года рождения.
В Морозово Михаил Егорович работал трактористом в колхозе до 1958 года, 1958-1967г.г. -  лесником, 1968-1980г.г 
рабочим железнодорожного цеха, 1980-1987г.г. разнорабочим в совхозе. Анастасия Дмитриевна с 1954-1987г.г. 
работала в Морозовском мед.пункте фельдшер - акушером. 1960 году у них родилась дочь Наташа.

Михаил Егорович был высокого роста 190 см., крепкого телосложения, весёлый и общительный человек, любил шутить, 
ценил дружбу, любил танцевать. Сын - Михаил Михайлович Тютиков окончив Пермское Военное авиационное 
техническое училище, проходил службу в различных офицерских должностях Вооружённых Сил СССР. После увольнения 
в запас работал в Очёрском ЛПУМГ. Построил дом по адресу Раздольная 54.

Дочь Нина Михайловна Путина (Тютикова) после окончания 10 классов, начинала трудовую деятельность 
заведующей Морозовской библиотекой, а затем на различных партийных, педагогических и муниципальных 
должностях Очёрского района.

Дочь Наталья Михайловна Половникова (Тютикова) работала учителем начальных классов в Mopoз о в с к о й  
начальной школе, после окончания Пермского государственного университета работает учителем русского языка и 
литературы в ОСШ№1. После смерти в 1989 году Михаила Егоровича дом был продан, а Анастасия Дмитриевна 
переехала в Очёр к дочери Нине. Михаил Егорович и Анастасия Дмитриевна похоронены на Морозовском кладбище.

Потомки Михаила Егоровича и Анастасии Дмитриевны: Елена Михайловна Лебедева (Тютикова) - заведующая 
детским садиком «Гнёздышко» г. Очёр. По образованию психолог и юрист. Татьяна Михайловна Селищева(Тютикова) 
врач -  терапевт Очёрской рай.больницы. Путин Дмитрий Сергеевич врач-кардиолог, г. Пермь. Половников Илья 
Николаевич -  работник крупного Московского банка, г. Москва.

Дом несколько раз перепродавался, но настоящего хозяина нет. Хозяйство рушится.





Д. Морозово 
Ул. Раздольная 42



д. Морозово.
Ул. Раздольная 42
Дом построен, а затем перестроен Вшивковым Григорием Афанасьевичем и Вассой Борисовной в 1967 году. История 
этой усадьбы интересна тем, что в 1933 году с этого дома в жаркий августовский день начался пожар и выгорели все 
дома до поворота на с. Дворец. Виновником был сын Григория Афанасьевича -  Яков, который по своей детской 
шалости поджог сеновал. Дом был отстроен, но в сентябре 1967 года уже по неосторожности самого хозяина ( ходил к 
пчёлам и оставил без присмотра дымарь) дом снова сгорел. Поэтому на этом месте уже третий дом Григория 
Афанасьевича.
Сам Григорий Афанасьевич в молодости был красным партизаном на Дальнем Востоке. В Амурской области сидел в 
концлагере, организованном белогвардейцами. Бежал. Был бойцом в отряде легендарного Сергея Лазо, которого 
японские интервенты сожгли в паровозной топке. В 1928 -1932 годах был членом комитета бедноты в д. Морозово. 
Принимал участие в раскулачивании односельчан. Участник Великой Отечественной войны.
Семья их состояла:

Вшивков Григорий Афонасьевич 1897
Жена: Васса Борисовна 1899
Дочь: Анастасия Григорьевна 1921
Сыновья: Михаил Григорьевич 1922
Яков Григорьевич 1926
Алексей Григорьевич 1927
Дочь Афанасия Григорьевна 1929
Дочь Мария Григорьевна 1941

1980 г. дом был продан Петровой Светлане Анатольевне -  это большая дружная семья. В конце 40-х годов прошлого века ее 
дед Петров Иван Гаврилович был переселенцем из Чувашии, по национальности чуваш. Участник Великой Отечественной 
войны, подробнее о нём в разделе ул. Раздольная 2. Его Сын Анатолий Иванович жену себе привёз из Чуваши. Жили на 
усадьбе в доме по адресу д. Морозово ул. Раздольная 67 (на месте отстроенного дома Г.В. Бушуева).
Анатолий Иванович погиб 1987 году от взрыва в котельной у Морозовского клуба. Его жена Наталья Киприяновна (в деревне 
почему то звали её Надеждой) вскоре тоже умерла. Светлана Анатольевна старшая из детей.



Г.А. Вшивков 1945г





На фото первая половина дома, которая уже снесена. В

Дом построен Кашинылл Фёдоролл Макаровичелл (1877г.р.) и его женой Ксенией Афанасьевной (1879г.р.), в этом 
долле выросли их дети Ирина Фёдоровна 1918 года рождения, Егор Фёдорович 1923года рождения и Анна 
Фёдоровна 1928 года рождения. Ирина Фёдоровна всю жизнь прожила в Морозово, работала в колхозе. Выйдя 
заллуж за деллобилизованного солдата Якова Ивановича Путина (сына Ивана Илларионовича Путина) не долго, 
была счастлива в браке, от ранений и выпавших испытаний в неллецколл концлагере в 1954 году муж умер. 
Осталась Ирина Фёдоровна с двумя детьми - Надеждой и Андреем. Трудно было поднимать одной двоих детей, 
но она справилась. Андрей и Надя очень любили книги -  это были самыми активными читателями в 
Морозовской библиотеке. Андрей рос очень любознательным и рассудительным парнем. В детстве мечтал 
стать моряком, но жизнь рассудила по - своему. Окончив 8 классов, выучился на тракториста. «Сестра девчонка, 
ей в жизни будет труднее, а я мужик, одолею всё, поэтому пусть учится и заканчивает 10 классов, помогу» - так 
решил мой лучший друг Андрюха. Отслужив в армии, вернулся в родную деревню. Любил технику. Комбайн, на 
котором жал хлеба в поле, называл не иначе как ласточка. Был уважаемым механизатором в совхозе. 17 июня 
1977года во время грозы Андрея убило молнией возле своего дома.
Надежда после школы работала в совхозе на молочнотоварной ферме, окончила сельхоз институт, вышла 
замуж и уехала из деревни, живёт около Краснокамска -  в Усть -Сынах. Ирина Фёдоровна умерла и похоронена 
рядом с сыном и мужем на Морозовском кладбище. Дом купил Вотинов Владимир Иванович, часть дома из-за 
ветхости была снесена и осталась только на фотографии.
Брат Ирины Фёдоровны Егор Фёдорович был призван на фронт 1942 году и больше о нём ничего не известно. 
Сестра Анна Фёдоровна вышла замуж и жила в Очёре.





«... стоит избушка, в которой живёт мужик, кажется Егор, сапожный мастер по изготовлению и ремонту гармоней. Он 
даёт ребятам голоса от гармоней, такая планочка с металлическими или медными пластинами, дуя сквозь которые 
получается музыкальный звук. После него в этой избе жил механик МТС Михо Иван Васильевич». Так вспоминает В.А. 
Путин в книге «Моё Морозово». Сверив по хозяйственной книге 1936 года жителей д. Морозово находим 
единственного пожилого возраста Носкова Егора Михайловича 1863 года рождения и его жену Вассу Михайловну 1867

года рождения. В их хозяйстве имеется дом, амбар и конюшня 1910 года постройки. В начале 60-х 
годов в дом поселился председатель Морозовского сельского совета Чугаев Василий Иванович с 
женой Полиной Фёдоровной, где и прожили до конца своих дней. Дом в середине 60-х г.г. хозяин 
подправил, кое - что перестроил. Василий Иванович был среднего роста, полноватый, 
общительный, среди односельчан пользовался авторитетом, участник Великой Отечественной 
войны, в книге памяти сказано, что он был ранен. Держал пчёл несколько ульев. Морозовский 
сельский совет Василий Иванович возглавлял до ликвидации сельского совета. Полина 
Фёдоровна -  его жена, полноватая болезненная женщина, домохозяйка. Детей у них не было. О 
родственниках ничего не известно, хотя сам Василий Иванович родом из Сивинского района, а 
Полина Фёдоровна была с Тамбовской области. После их смерти дом перешёл во владение 
сельского совета и был передан Пьянковой Анне Ивановне, переехавшей из с. Дворец, поближе к 
дочери Субботиной Лидии Николаевне.

Теперь дом находится во владении Носковых Виктора Николаевича и Антонины Николаевны из 
Очёра. Виктор Николаевич является коренным морозовцем. Он сын Носковых Николая 
Николаевича и Валентины Евтифеевны, которые жили в соседнем доме -  ул. Раздольная 27. Вот 
такова история этого дома и усадьбы.

Чугаев Василий Иванович- председатель 
сельского совета 1960-70-хгодов





Д. Морозове», ул. Раздольная 30
Этот дом построен в начале XX столетия Путиным Федотом Даниловичем. Федот Данилович был крепким, 

зажиточным хозяином из старообрядцев, занимался торговлей. Строя дом, рассчитывал, что его дочери Татьяна, 
Олимпиада, Ефросинья, Пелагея, Ксанфиппа будут иметь каждая свою отдельную комнату. Но, пришёл октябрь 
1917 года, жизнь поменялась. Из крепкого хозяина Ф.Д. Путин стал должником. В книге протоколов за 1930 год, не 
однократно встречаются Акты составленные на жителей Морозовского сельского совета, которые уклоняются от 
хлебозаготовок (сдачи хлеба государству), на них налагали штрафы, и граждане были обязаны заплатить или сдать 
хлеб в короткий срок. Что порой было не возможно. Продавать что либо, из имеющего имущества, для уплаты 
штрафа, запрещалось. Считалось сознательным расточительством. Тем временем штрафы росли. За неуплату у 
граждан описывали и изымали имущество. 6 декабря 1930 года Путин Федот Данилович умирает от порока сердца 
в возрасте 72-х лет. 4 февраля 1931 года шестидесяти двух летней вдове Марии Венидиктовне наносится 
очередной удар. Описывается имущество. При описании имущества произошёл инцидент, за что Марию 
Венидиктовну арестовали и отправили в Пермскую тюрьму, где она 22 декабря 1931 года умирает от сыпного тифа 
в возрасте 62 лет. Их дочери остаются без крова. В доме по началу, располагалось правление колхоза, затем 
Морозовская начальная школа, детский садик.

Дочери разъехались, только Пелагея Федотовна осталась в Морозово, так как была замужем за Кузьмой 
Николаевичем Носковым (их дом стоял на месте дома Морозова Николая -  ул. Заречная 3).

Носковы Кузьма Николаевич 1894 года рождения и Пелагея Федотовна 1901 года рождения были сосланы 
в1948 году на спецпоселение сроком на 8 лет в Якутскую АССР вместе с маленьким сыном Вениамином 1946 года 
рождения. В Морозово осталась дочь Лидия Кузьмовна 1931 года рождения, в Очёре дочь Фаина Кузьмовна 1926 
года рождения. Сын Иван Кузмич, 1915 года рождения забрал к себе в Пермь сестру Аполактию Кузьмовну 1924 
года рождения ( Иван и Аполактия дети от первого брака Кузьмы Николаевича). Из рассказа Лидии Кузьмовны 
следует, что причиной ссылки было негативное отношение властей к крестьянам -  единоличникам, они имели на 
личном подворье козу и корову отказались вступать в колхоз, скотину забрали силой в колхоз. К.Н. Носков был 
участником первой мировой войны, инвалид -  потерял пальцы на правой руке. Семья была очень религиозная из 
старообрядцев. Кузьма Николаевич мог целые главы цитировать из Библии. Был очень интересным рассказчиком. 
В Морозово церковь переоборудовали в клуб. Кузьма Николаевич не однократно ездил в Москву, где был на





приёме у М.И. Калинина, добиваясь возврата церкви. Это был ещё один повод для ссылки. В ссылке работали на 
лесозаготовках, на работу ходили за 10 км., оставляя дома малолетнего сына Вениамина. К.Н. Носков неоднократно 
писал письма в ЦК КПСС Маленкову с просьбой дать возможность вернуться домой. 1952 году они вернулись на 
родину.

Вениамин Кузмич Носков окончил Ленинградское Военно Морское училище, стал морским офицером, живёт 
в Петербурге.

Другой внук Кузьмы Николаевича и Пелагеи Федотовны Плотников Игорь Вениаминович был директором 
пермского радио.

Лидия Кузьмовна Полтихина живёт в г. Очёре. Её старший сын Валентин Павлович Полтихин морской офицер, 
подводник, капитан первого ранга, кандидат технических наук, живёт в Санкт-Петербурге.

Дочь Вера Павловна живёт и работает в Очёре.
Лидия Кузьмовна пыталась вернуть дом своего деда. Но это ей не удалось, так как у Федота Даниловича и 

Марии Венидиктовны Путиных только описали имущество, а до репрессии они не дожили, и потому 
репрессированными не считаются. В иске было отказано.

В 1936 году в дом Путина Федота Даниловича была переведена Морозовская начальная школа, которая до 
этого была размещена в Ипатковом доме (ул. Раздольная 10) В 1965 году перевезено здание школы из 
д.Торсуново, которую построили на этом же участке, рядом ближе к клубу. Учебный процесс перевели во вновь 
построенное здание. В 1980 году в здании разместили детский садик. В 2014 году садик был закрыт и дом передан 
многодетной семье Блохиных

Вот такая история этого дома и одной Морозовской семьи.
О Морозовской начальной школе отдельный раздел этого альбома.





Дом построен Колчановыми Анфалом Игнатьевичем и Тамарой Георгиевной в середине 50-х. годов 20 столетия. 
Анфал Игнатьевич родом из Макарят. Участник Великой Отечественной войны. Инвалид войны. Работал 
бухгалтером в колхозе. Это был мужчина не высокого роста, энергичный, инициативный, принципиальный во всех 
вопросах. По его инициативе построен обелиск в Морозово участникам Великой Отечественной войны.
Тамара Георгиевна работала всю трудовую жизнь на Морозовской почте. Их дети: Галина, Людмила, Александр, 
Сергей.
Галина Анфаловна вышла замуж за деревенского паренька Николая Давыдова и они переехали в Верещагино. 
Людмила Анфаловна вышла замуж и уехала в Пермь.
Раиса Анфаловна вышла замуж и уехала в Пермь, её дочь Ирина вышла замуж за Берестнева Валерия, мать 
которого, Елена Моисеевна , жила через дорогу от родителей и теперь, построив дачу на её усадьбе летом живут 
там. После смерти Анфала Игнатьевича, дом был продан, теперь там живёт семья Хаустовых

Середина 60-х. слева на право: Раиса, Людмила, Галина и 
их брат Саша Конец 80-х. Галина, Раиса Анфал Игнатьевич, 

Тамара Георгиевна, Людмила



Фото 1990-х годов. Слева на право: Козловы Павел Андреевич и Мария Терентьевна, Тамара 
Георгиевна Колчанова, Таисья Васильевна Чазова, Анфал Игнатьевич Колчанов и Василий 
Осипович Вшивков у дома Раздольная 28 .





Этот дом связка был построен Вшивковым Тимофеем и жили в нём его два сына Фёдор Тимофеевич с женой 
Анной Лукиничной , дочерью Лимпиадой и сыном Евтифеем Тимофеевичем с женой Ириной Андреевной, и их дочерью 
Валентиной. Во время Великой Отечественной войны оба брата в 1942 году пропали без вести. Что стало с Анной 
Лукиничной и её дочерью мне не ведомо только в их половине размещалось правление колхоза «Пролетарий». Вход в 
правление был с высокого крыльца, где в настоящее время среднее окно.

Ирина Андреевна с дочерью Валентиной жили в правой половине дома. 1948 году у Ирины Андреевны (у 
односельчан Арина Ефтиха)родился сын Павел Захарович, который, в последствии, жил, работал и умер в Смоленской 
области. Валентина Евтифеевна вышла замуж за Носкова Николая Николаевича у них пятеро детей: Зинаида Кирова -  
живёт на Дружбе, Сергей -  живёт в Очёре, Виктор -  живёт в Очёре, Светлана Азанова -  живёт в Морозово, Александр -  
живёт в Морозово, унаследовавший родительский дом. Николай Николаевич и Валентина Евтифеевна рано ушли из 
жизни. Николай Николаевич в 60-х годах дом перестроил -  обновил и оставил в том виде, в котором он сейчас 
существует.





Дом построен давно, скорее всего в начале прошлого века, просмотрев хозяйственные книги и список 
колхозников, который был составлен в порядке очерёдности домов, по всей вероятности, этот долл принадлежал 
Носкову Фоме Ивановичу 1883 года рождения и его жене Марии Андреевне 1898 года рождения. Опираясь на 
воспоминания В.А. Путина, он пишет, что в долле на его памяти жили участковые милиционеры: Плотников, 
Винокуров, а в середине 1959-х годов участковым приехал Козлов, Павел Андреевич, участник Великой 
Отечественной войны. Его семья: жена Мария Терентевна родом из Смоленщины и  две дочери Людмила и

а дочери после окончания школыСветлана. Мария Терентьевна работала в  п р о м т о в а р н о м  м а газинах, 
выучились и вышли замуж. Людмила Павловна, окончив Перллский Педагогический институт, преподавала до 
выхода на пенсию в Очёрской средней школе №1 русский язык и литературу. Светлана Павловна живёт и работает в г. 
Нытва. Людллила Павловна вышла замуж за деревенского паренька Токарева Николая Михайловича. Они 
построили рядолл долл, но уже на бывшей усадьбе Колчанова Романа Федуловича, который погиб на фронте 18 
сентября 1942 года под Воронежем.

1945г. Мария Терентьевна 
и Павел Андреевич Козловы

1960гг. Морозовский 
продовольственный магазин.
Мария Терентьевна на рабочем месте. Павел Андреевич и Мария Терентьевна с дочерями 

Людмилой и Светланой, зятем Николаем и внуками



д. Морозове. 1960гг. Продавец промтоваров Окорокова АЛ 
п р о д а в е ц  п р о д . т о в а р о в  К о з л о в а  М.Т. и у б о р щ и ц а  С е м а к и н а  Н.И.

1. Морозов С.С., Морозов Г.З.,Колчанова Т.Г. 
Морозова А.А.,2р.Козлов П.А., Поляков А.Н., 
Зр. Поляков А.А, Чугаев В.И., Козлова М.Т.,

М о р о з о в е . 1960 гг. П р а зд н и к  на  д е р е в н е .  Ч у г а е в а  П.Ф., М о р о з о в а  А.Г. 
П о л я к о в а  М.С., К о л ч а н о в а  Т.Г., К о з л о в а  М.Т. 

w..... т.шшшиявшняшшшшяш





По воспоминаниям В.А. Путина называли этот дом Савина изба. По всей вероятности этот дом был 
построен ещё в 19 веке и жил в нём зажиточный человек. По хозяйственной книге от 1936 года жителя, хотя бы, по 
имени Сава не нашлось, а вот по списку колхозников 1932 года, рядом с семьёй колхозника Путина Николая 
Васильевича живёт семья Путина Саввы Васильевича 1884 г. рождения, его жена Елизавета Петровна 1885 г.р., их 
дети: Анна Савельевна 1913 г.р., Николай Савельевич -1916 г.р., Михаил Савельевич -1920 г.р., Клавдия 
Савельевна -1926 г.р. Не исключено, что Путин Савва Васильевич и Путин Николай Васильевич были братьями, 
которые построились и жили рядом. Куда делась семья Саввы не известно, не исключено, были высланы, а дом 
забрал колхоз. На памяти В.А. Путина в сороковые годы жила здесь семья Ахмедшина: «... хромой мужик, строго 
соблюдал мусульманскую веру, в той же строгости содержал всю свою семью. Хозяйку его мало кто видел, да и 
она по - русски не говорила. Умел Ахмедшин растить и делать махорку, торгуя ей. Сам он табака в рот не брал». 
Потом Ахмедшин уехал. В пятидесятые годы в доме размещался колхозный детский садик. В шестидесятых годах 
было колхозное правление. А в семидесятых дом отдали под жильё колхозникам. Теперь в нём живут с одной 
стороны приезжие Седовы, а во второй половине Миков Владимир Андреевич.

• • feV *
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1957 год. Колхозный дет ский садик в 
Савиной избе. Слева на переднем плане  
нянечки Игнат ьева Анна Спиридоновна.



д. Морозове» 
ул.Раздольная 24



Морозово.
Ул. Раздольная 24

Дом -  связка построен ещё в 19 веке. Точно сказать теперь уже трудно, скорее всего, кого 
то раскулачили, дом был передан в собственность колхоза и сельского совета. Но, так или 
иначе, обосновался там Алексей Ларионов с семьёй, который умер, а его жена Татьяна 
Егоровна вторично вышла замуж за Фому и потому звали её Таня-Фомиха. У неё были 
дети Александр, Николай и Ольга. Александр участник Великой Отечественной войны, 
после контузии потерял голос и всю оставшуюся жизнь говорил шёпотом, потому звали 
его на деревне Сано-шепотун. Это был добрый и внимательный человек. Помнится, как 
то на зернотоке мы работали вместе и я небрежно бросил на пол, поднятый мной 
транспортёр, который подавал зерно в веялку. Он подошёл ко мне, тронув за плечо, и 
говорит на ухо: «Нельзя так делать, всякая машина любит обиход. Технику любить надо». 

С тех пор прошло более полувека , а я его шёпот до сих пор слышу в правом ухе. Простые слова остались в памяти 
как заклинание или завещание, потому что с того памятного вечера мы с ним уже не виделись, я был призван в 
армию, но часто вспоминал эти слова, обслуживая боевые самолёты. Александр Алексеевич много знал частушек и 
по праздникам пел их, голос чуть становился громче, после выпитого хмельного, играя на балалайке. Его жена 
Агрипина Ивановна работала кладовщиком на колхозном складе. Была у них дочь Мария, которая вышла замуж и 
уехала к мужу в Верещагино.
Николай и Ольга в середине 60-х годов из деревни уехали, Николай в Верещагино, а Ольга в Очёр. В доме, окна 
теперь заколоченные, а когда то были створки, которые открывались на улицу. Бывало, в праздники из окон 
доносились весёлые голоса большой родни Татьяны Егоровны. Во вторая половина дома, которая уже снесена, 
использовалась по разному, на моей памяти там размещались пимокаты, которые приезжали в зимнее время и 
валяли валенки морозовцам, потом размещалась почта. Была квартира для колхозников и мобилизованной 
молодёжи в уборочную пору. Теперь дом заброшен. И готов к сносу.

Ларионов Александр 
Алексеевич







Афанасий Тарасович и Мария Фёдоровна 
с дочерью Ксенией______

Поднявшись по высокому крыльцу в здание и, открыв дверь, попадаешь в не большой тамбур, направо 
располагалась библиотека, а налево сельский совет. Библиотека - это пристрой, перевезённый из д.
Песьяна раскулаченного селянина (протокол №4 заседания с/совета от 20.08.1933 года), избачём, а по - 
нашему библиотекарем в то время был Сидоров. В 50-х, 60-х годах работали библиотекарями Путина 
В.Н., Колчанова Г.А., Тютикова Н.М. Именно в библиотеке впервые морозовцы познакомились с 
телевизором. Когда в 1962 году установили телевизор в библиотеке днём по субботам и воскресеньям 
детям включали мультики. Помнится, мы собирались, рассаживались на стулья, а библиотекарь 
Валентина Николаевна с очень серьёзным видом включала телевизор «Рекорд» с небольшим экраном и 
объявляла: - « не шумите, он нагревается». Детвору сменяли взрослые, которые приходили после того (

как управятся с вечерними домашними делами. Мужики, посидев некоторое 
время, выходили на крылечко покурить и обсудить увиденное. Библиотека, как 
и клуб, считалась самым культурным местом в селе.
таким важным и знаменитым было это здание в 20 веке для морозовцев, которое со дня 
на день уже снесут из-за его ветхости и останется память о нём эта фотография

Николаи Афанасьевич и Юлия Антоновна со своими детьми

\



Д. Морозово.
Ул.Раздольная 18 У, i



В этом доме жил Зеленин Иван Тарасович 1910 года рождения со своей женой Вассой Евсеевной 1900 года 
рождения, у них было два сына Владимир 1937 года рождения и Николай 1939 года рождения, запомнился 
худощавым, выше среднего роста, чуть сутуловатым человеком. Иван Тарасович фронтовик, участник Великой 
Отечественной войны и войны с Японией. Демобилизовался в 1946 году 28 ноября. Имеет награды: орден Красной

Звезды, медали; За боевые заслуги, За отвагу, За победу над Германией, За победу над 
Японией, ранений не имел. После войны работал председателем Морозовским 
сельпо, председателем Морозовского сельского совета, председателем колхоза 
«Заря», председателем Очёрского сельпо, рабочий, управляющим Морозовским 
отделением, лесник межсовхозного лесничества.

Васса Евсеевна -  домохозяйка, не высокая, коренастая женщина.

Их сыновья разъехались, и теперь уже едва ли кто скажет, как сложилась их 
жизнь.

После смерти Вассы Евсеевны Иван Тарасович женился на Агриппине Григорьевне- 
бывшей жене Александра Ларионова.

В настоящее время дом перешёл в наследство племяннице Ивана Тарасовича, которая







Этот дом по хозяйственной книге Морозовского сельского совета 1932года проходит 1918 года постройки, в 
хозяйстве имеются хлев, сеновал, ворота. Дом принадлежал Чазову Фёдору Михайловичу (1869г.р) и его 
жене Анне Фёдоровне (1872г.р.). У них был сын Сергей Фёдорович (1917г.р), сноха Лидия
Игнатьевна(1917г.р.). Они держали прислугу Марию Даниловну Тиунову. После смерти Фёдора Михайловича и 
Анны Фёдоровны судьба остальных членов семьи неизвестна. Планировка хозяйственных построек в настоящее 
время изменена. С левой стороны дома, где сейчас сарай, стояли ворота, а левее их стоял приземистый дом 
брата Фёдора Михайловича, Василия Михайловича Чазова (1878г.р) и его женыУстиньи Афанасьевны1886г.р.). 
Их дети: Анастасия Васильевна (1924г.р.), Ирина Васильевна (1928г.р.), Савелий Васильевич(1916г.р.). В 60-х 
годах дом Василия Михайловича снесли, и Ирина Васильевна перешла в дом Фёдора Михайловича со своей 
дочерью Раисой Сергеевной(1953г.р.), сыном Николаем Васильевичем (1957г.р.) и престарелой матерью 
Устиньей Афанасьевной. Анастасия Васильевна со своим сыном Николаем Леонидовичем (1954г.р.) жила в 
здании бывшего сельского совета (ул. Раздольная 20)
После ухода из жизни Ирины Васильевны дом перешёл её внучке Елене Путиной (Вшивковой)

Василий Михайлович и Устинья 
Григорьевна Чазовы с дочерью 
Ириной

Устинья Григорьевна с дочерью Ириной и 
внуками

Савелий Васильевич Чазов, погиб в 
сентябре 1944года в Румынии





Этот дом был построен в начале 20 столетия. В деревне его называли Ипатков дом, по имени его 
хозяина, которого в 20-е годы раскулачили и отправили в ссылку в Сибирь. Дом был отдан под 
начальную школу. В годы Великой Отечественной войны в доме были размещены дети, эвакуируемые 
из блокадного Ленинграда. После их отправки в освобождённый город, дом передан под 
Морозовский медицинский пункт. Первым фельдшером назначен был демобилизованный офицер 
флота Изергин Михаил Михайлович, помощником была его жена Шаврина Фаина Гавриловна. В 1955 
году, вместо вышедшего на пенсию Изергина М.М. была назначена фельдшер-акушером Тютикова 
Таисия Дмитриевна, после выхода на пенсию Фаины Гавриловны, в 1968 году, после Пермского 
мед.училища прибыла Гилёва (Лянгазова) Галина Аркадьевна, на протяжении многих лет санитаркой 
работала Чазова Ирина Васильевна. Гилёва Г.А. уехала с мужем по месту его нового назначения 
работы. 1986 году Тютикова Т.Д. вышла на пенсию и вместо её пришла работать Маргарита 
Александровна Фёдорова, но она работала уже в новом медицинском пункте, который был прикрыт 
после Ельцинского захвата власти. Медицинские работники Морозовского медпункта обеспечивали 
медицинской помощью жителей Морозовского сельского совета, в который входило 17 деревень 
численностью около 2 тысяч человек. В медпункте имелось 5 местокоек. Все кто родился в 50-70г.г. 
прошлого столетия в Морозовском сельском совете впервые увидели этот мир на руках выше 
упомянутых медицинских работников. Медицинские работники не просто вели приём в
мед.пункте, но и часто ходили и выезжали к больным по населённым пунктам сельского совета в 
любое время суток в том числе и в выходные и праздничные дни. Порой на вызов к больному 
приходилось идти пешком за многие километры в мороз, метель и дождь. Каждую неделю в один из 
дней медицинский работник выезжал или ходил пешком в одну из деревень сельского совета и по 
домам обходил жителей, выявляя нуждающихся в медицинской помощи. Велась большая 
профилактическая работа. В обязанность работников мед.пункта входил контроль за соблюдением 
санитарных норм в продовольственных магазинах, пекарне, на фермах.

Проводили лекции и беседы на медицинские темы с населением. Не редки были случаи, когда в 
мед.пункте проходили лечение и стационарно, хотя чаще это были женщины, которым приходил срок 
рожать.



В конце 60 начале 70-х годов прошлого века в медпункте был создан физ.кабинет, поэтому жители 
деревень могли проходить лечебные процедуры в мед.пункте.

Наравне со всем этим медицинские работники обязаны были посещать больных, которых они направляли для 
лечения в районную больницу -  в стационар. Знать, кто их лечит, чем лечат и как больной поправляется. О 
своей работе они докладывали на проводимых конференциях и семинарах в районе.

Шаврина Фаина Гавриловна Изергин Михаил Михайлович
Акушер Гилёва Г.А., зав.мед.пунктом Тютикова Т.Д., 
санитарка Чазова И.В. 1972год.





Дом принадлежал Колчановой Евдокии Николаевне 1910 года рождения. Это была женщина среднего роста, крепкого 
телосложения, о таких говорят-человек широкой кости, с большими сильными , натруженными руками. В жаркую 
сенокосную пору никто кроме её не мог так удачно укладывать стога тяжёлого клеверного или лугового сена. Она всегда 
стояла на стогу и как командир своим громким голосом командовала мужчинами, которые подавали ей огромные навильники 
сена, куда и как их уложить. В колхозе её можно было видеть на ферме в коровнике, убирающей навоз от коров, на конном 
дворе, кормящей лошадей и на зернотоке в осеннюю горячую пору. Не от какой работы не отказывалась. Она растила дочку 
Аню, которая в последствии вышла замуж за очёрского паренька и жила в Очёре .

Дом по началу стоял у дороги , но в 90-е годы прошлого века дочь Анна дом продала Мокрушиной Нине Ивановне, 
которая перенесла дом не разбирая в глубь усадьбы, где он теперь и стоит. После смерти Нины Ивановны дом перешёл её 
дочери Алевтине Лопарёвой.



Д. Морозово.
Ул. Раздольная 3

Дом построен Ивановым Яков Ивановичем и его женой Галиной 
Ермиловной, которые переехали в Морозово из д. Субботино. У Якова 
Ивановича было трое детей: два сына Иван и Виктор, и дочь Елизавета 
(все они умерли). Теперь в доме живёт их правнук Дмитрий Викторович 
Путин -  внук Виктора Яковлича.



Сержант Иванов Я.И.(справа) в годы 
Великой Отечественной войны

Сыновья: Иван Яковлевич и Виктор Яковлевич, работали в совхозе 
механизаторами

Проводы Ивана в армию 1966год



«

Долл построен в 20-х годах 20 века 
Путиным Григорием Михайловичем 
и его женой Александрой 
Нефёдовной. Их дети: Илларион, 
Ирина, Анна и Мария. Анна 
Григорьевна работала в 
Морозовском сельском совете 
секретарём. Вышла замуж за Юдина 
Филиппа. В 60-х годах из Морозово 
уехали. Дом был продан, в нём
жила со своей семьёй Балуева

/атем там 
размещалось правление колхоза, 
жила со своей семьёй Петрова 
Светлана Анатольевна, которая 
продала дом Шарову Борису 
Иосифовичу-сыну Елены 
Васильевны Шаровой учительницы 
Морозовской начальной школы.

В июне 20013года дом был снесён.

Валентина Л Cp/tom



Дом стоял за речкой на крутой 
горе. « Эта гора у морозовцев 
была основной для 
праздничных катаний на 
масленичной неделе. Не одно 
поколение вспоминает весёлые 
игры и катания с этой горы.
Дом Путина Лаврентия 
Ефимовича и Павлы Фёдоровны 
построен в начале 20-го века.
«У Лаврентия почему£то не 
сгибалась нога и он ходил с 
палкой. Павла -  полная 
дородная женщина. Лаврентий 
сын отца Ефима, поэтому у них в 
избе много икон. Люди

набожные, хранящие в чистоте свою старообрядческую веру.» (из книги В.А.
Путина «Ты моё Морозово» стр.177). В последствии Лаврентий построил новый не 
большой домик, на усадьбе Соловьёва Маркела Ефимовича, в настоящее время на 
этом месте дом В.Л. Селедкова, рядом с церковью, у старой липы. А в доме жили 
разные люди, последними жили Субботины Александр Николаевич и Любовь 

Захаровна со своей большой семьёй ( Николай, Надежда, Геннадий, Юрий, Людмила, Мария, Виктор). В 1975 году в жаркую 
сенокосную пору кто - то из детей играл с огнём и дом сгорел.



Морозовские комсомольцы 1958г.
1ряд. Лукияноеа Елена, Морозов Коля, Симонова Галина. 

2ряд: Путина Валентина, Путина Галина, Морозова Мария.





Ой! Да молодая ведь была...

Я как то случайно зашёл в наш краеведческий музей, хотя уверен, 
ничего случайного не бывает. Музей в то время находился в старинном 
здании на первом этаже по улице Ленина 42. Историческое здание. Если б 
тогда прошёл мимо, то наверняка не произошло того события, о котором 
хочу поведать. Признаться, я всегда отношусь не равнодушно к музейным 
ценностям, влечёт меня старина своей таинственностью, ибо за старыми 
музейными экспонатами мне всегда видятся люди, которые пользовались 
этими вещами. В музее было тихо и сумрачно из посетителей никого не 
было, уплатив дежурной за входной билет, пошёл вдоль стеллажей и витрин, 
стараясь отметить, что изменилось в оформлении, что добавилось нового. На 
дворе шёл 1995 год. Тяжесть бремени происходящих в стране перемен 
ельцинской разрухи чувствовалась и здесь. Закончив обход, собирался уже 
уходить, но остановился у стола дежурившей пожилой женщины, которая 
являлась нашей родственницей по отцу. Задав не значительные, скорее из-за 
вежливости вопросы о здоровье и самочувствии, ожидая получить столь же 
формальные ответы, хотел было уже двинуться к выходу, как неожиданно 
услышал:
- Да какое уж теперь здоровье, ведь столько пережито.
Я знал эту женщину с детства, весёлой, не унывающей, трудолюбивой и 
любящей матерью. Слышал, ей пришлось многое пережить с малых лет. 
Теперь уже вспоминаю глаза, в глубине которых даже в момент её 
заразительного смеха была печаль, и не покинувшая, застывшая боль.
- Тётя Пина, - так звали её, Агрипину Ивановну, все в нашей деревне 
Морозово, - а расскажите о себе, мне ведь спешить не куда.
Тётя Пина вдруг звонко рассмеялась.
- Да что мне рассказывать? Ни чего интересного то нет.
Но я уже сидел напротив её, основательно расположившись на стуле.
Грустно улыбнувшись, и положив на колени сухие, натруженные руки, 
разглаживая ими на коленях не видимые складки своё, не первой 
молодости, коричневое платье, начала свой далеко не радостный рассказ. 
Порой, как будь то, подсмеивалась над своей не лёгкой долей, 
всплёскивала руками, при этом морщинки на её лице вдруг разглаживались, 
а в глазах на мгновение появлялась искорка того молодого задора, которая, 
наверное, спасала её в дни тяжёлых испытаний.

«Родилась то я в Рубцово, что по дороге в Субботино, наш дом стоял 
почти на развилке дорог. Одна дорога влево уходила, как в деревню 
Субботино, а та, что направо, в Носково. Дом был третьим от поворота -  то. 
В семье нас было четверо: два брата и две сестры. Я из всех самая
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маленькая. Годик мне исполнился, когда мама умерла, от чего и что с ней 
случилось, уж не знаю. Старшую сестру Зою, ей было 3 года, взяла тётка, 
мамина сестра в Павловск. Братья к тому времени были уже 
самостоятельными. Анатолий потом учился в Перми в лётной школе, 
Дмитрий служил в армии.

Отец вскоре после смерти мамы женился вторично. Мачеха, Евдокия 
Николаевна, была хорошей женщиной, доброй, любила меня как родную. 
Когда училась в третьем нать - то классе захворал отец. Плохо его помню, но 
запало в память, что купила я тогда ленточку, показываю ему, а он уж вовсе 
плох был ... . Вскоре умер. Так с мачехой и осталась. Хорошая была женщина, 
всё жалела меня, как могла, берегла, с ней и прожила до шестнадцати лет. 
По её лицу снова мелькнула тень, горькая складка обозначилась в уголках её 
тонких губ. Она как то сдержанно вздохнула, чуть помолчав, убрала с колен, 
прилипшую к платью соринку, продолжала:
- В сорок первом началась война, братья, понятно, на фронте.* А шестого 
июля пришло и ко мне горюшко.

Собрались в тот вечер парни да девчата на вечёрку в Субботино. 
Деревня то не маленькая была, приходили, бывало, к нам молодёжь из 
других деревень - Носково, Соловарово, Нечаево. Колхоз один, работали все 
вместе, да и деревни то ютились одна возле другой. За день наломаешься на 
колхозных работах, а вечером всё равно попеть да поплясать охота. 
Молодые были, про усталость не знавали. Ох и весело было, ведь не 
телевизоров, ни радио, даже электричества то тогда не знавали. А из музыки 
то гармошка да балалайка. И мне охота на ту вечёрку. Молодая ведь. Я к 
матери. Отпусти, мол, погулять. Она и отпустила. Да только строго настрого 
наказала, тут тётя Пина согнутой в локте рукой погрозила указательным 
полусогнутым пальцем перед собой, той шестнадцатилетней девчонке из 
сорок первого, копируя материнский наказ.
Что б как домой вернусь, хорошенько на все запоры заперлась бы. 
Жаловалась она в последнее время, что ночами ей стали сниться больно 
страшные сны. Как будь, то предчувствовала, надвигающуюся беду. Бояться 
стала и за себя, она ночами работала сторожем на ферме и за меня 
беспокоилась. Просила председателя что б он убрал её от тудова - с фермы. 
Председатель всё медлил, сначала обещал, да только война началась, не до 
этого стало.

Ну вот, после вечёрки -  то молодёжь по домам да деревням стала 
расходиться. Я домой, всё исполнила, как мать говорила. А вот за 
носковскими девчатами увязался Васька Рубцов. Парень тоже деревенский, 
но зверюга - зверюгой. Ой, как бывало, его боялись. Кого угодно мог избить. 
Девчата то, как вышли за ферму то и бежать, он и отстал от них. Зашёл, 
видно, в сторожку на ферму, что там было уж не знаю, только девчата потом 
говорили, что, мол, слышали, как мать кричала, просила помощи, а вот

2



вороться то побоялись. Разобрал зверюга старый колодец, заброшенный уж 
был и бросил туда старую. Боролась она с ним, сопротивлялась сильно, 
много синяков на запястьях было, но унесла с собой горсть Васькиных волос, 
так и держала в руке. Назавтра арестовали Ваську, увезли, с тех пор о нём 
ничего не слышали.

Вот и осталась я одна в шестнадцать лет ни отца, ни матери, братья где 
то воюют. С сестрой виделись редко у неё своя жизнь, тем более война.

Она снова замолчала, о чём - то призадумалась, видимо, вновь 
переживая свалившуюся на неё беду. А я невольно представил тот далёкий 
июль сорок первого года, как услышала жуткую весть о гибели 
единственного близкого ей человека. Как билась в неутешительном горе. 
Сколько же слёз ею было пролито, сколь не заслуженных обид выпало на 
долю этой женщины, но она всё пережила, не сломалась, не согнулась под 
тяжестью тяжёлой ноши.

После некоторой паузы она вдруг встрепенулась, улыбнулась и 
продолжала, как бы подшучивая над собой.

«Вот и осталась я совсем одна, а дома хозяйство: корова, телёнок и 
другая скотина. Всех надо напоить, накормить, а потом на работу. В колхозе 
всё делалось вручную. Машин то ведь не было. Особенно доставалось в 
жатву. Хлеб жали руками, серпом. Весь день в наклон, а солнце палит сверху 
жуть. У нас только у двоих с бригады всё быстро получалось. Левой рукой 
захватывались стебли полная горсть, а правой затем срезались. 
Укладывались в ряд, после чего собирались в сноп. И так весь день, пока 
светло, домой приходили затемно. Дома корова, её надо подоить, напоить, 
на утро приготовить дров в печку, порой уже при луне бежишь в лес 
насобираешь сушин и то хорошо. Так что по хозяйству управлялись уже к 
полуночи. Работали, о себе не думали, война шла. Утром вставали рано, ещё 
до восхода солнца -  часа в четыре, что б по хозяйству управиться, да и на 
работу. Ой, да ведь молодая была, всё успевала».

Тётя Пина рассмеялась, махнула своей маленькой рукой в мою 
сторону. Перехватив её руку своим взглядом, в голове мелькнула мысль, а 
сколько же тонн поднято этой рукой хлеба и леса ещё в самые молодые, 
почти детские годы?
- Это теперь уже руки да ноги худо слушаются -  продолжала свой рассказ 
тётя Пина.
- Чё говоришь ели? Плохо питались. Сами жали, обмолачивали хлеб, а ели 
пелёву -  это то, что остаётся после веялки и то, давали по двести грамм. Хлеб 
нужен был фронту. Вот за счёт коровушки то только и спасались, она наша 
кормилица в ту пору была. А когда исполнилось восемнадцать лет, стали 
отправлять меня на лесозаготовки. Лес рубили у Морозово в Широком Логу, 
там был кирпичный завод. Летом в поле, а зимой на лесоповал. Дома 
оставались только старухи. Мы приходили домой, что б в бане помыться,
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старшему Геннадию было 16 лет, младшему Герману полтора года, между 
ними две дочери Нина и Надежда.
Геннадий Павлович стал заместителем главы Карагайского района, Нина 
Павловна работала на Морозовской почте, Надежда Павловна посвятила 
жизнь культуре Очёрского района, а Герман Павлович стал машинистом 
электропоездов и живёт в Перми. 

Агрипина Ивановна после смерти Павла Моисеевича через пять лет 
вышла замуж за овдовевшего фронтовика Окорокова Ивана Васильевича и 
прожили они вместе двадцать два года. Поэтому фамилия на кресте 
начертана Окорокова Агрипина Ивановна. Вот такая история одной семьи 
Морозовского сельского совета.

Шилов Дмитрий Иванович 1915 года рождения призван 2 февраля 1941 года, сапёр, 
награждён орденом Красной Звезды, медалями «За освобождение Варшавы» и 
«Взятие Берлина», после войны работал на Павловском машзаводе.

Шилов Анатолий Иванович 1919г. рождения. Призван из г. Перми. Лётчик. Погиб в 
бою 25 апреля 1944 года у г. Севастополя.

Октябрь 1995г.
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А я с удовлетворением отметил, да - бывших офицеров не бывает. 
Честь имею.

2017г М. Тютиков





Пепеляев Г.А. 1921 год. Китай.

i f
* •« *

Пепеляев Г.А. Офицер армии Колчака
Честь имею

Эта встреча произошла в марте 1980 года. Мы приехали в отпуск с 
женой и детьми на Урал с Дальнего Востока, где я в то время проходил 
службу в одном из авиационных полков. Остановились у родителей жены в 
Перми, и как было заведено ещё с курсантских времён, обязательно нужно 
было навестить дядю Пашу, двоюродного брата моего отца, Павла 
Афанасьевича Путина и Наталью Захаровну -  его жена. Дядя Паша был 
крепким мужиком, в молодости ему довелось быть одним из первых 
трактористов в деревне Морозово.

- Мы ехали по деревне на тракторах «фордзонах», а вдоль улицы 
стояли люди и с любопытством смотрели на чудо технику. За нами бежала 
толпа мальчишек. Старики набожно крестились, говорили, что это всё от 
сатаны.
Вспоминал как то дядя Паша о временах своей молодости.

Потом была служба в Красной Армии, пришлось воевать с японцами на 
Хал. Хин/юле, там видел Г.К. Жукова. После армии забрал жену с сыном и 
уехал в Пермь, где устроился на авиационный завод кузнецом, чем очень 
гордился, с этой должности и вышел на пенсию.

Встреча со стариками была тёплой и радостной, и вдруг дядя Паша 
говорит:

- Сегодня Лёнька -  сын дяди Паши -  отмечает день рождения,
поедемте с нами. Для него будет сюрприз. Тем более там встретишься с 
бывшим колчаковским полковником. Д.Паша знал что я интересуюсь историей

- Откуда он взялся?- недоумённо спросил я .
- Да он мне теперь сват- ответил дядя Паша, и пояснил.
- Тёща Лёнькина вышла второй раз замуж -  беляк ей попался.
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Леонид Павлович Путин, выходит, доводится мне троюродным братом по 
отцу. Всю свою жизнь он проработал на том же заводе что и дядя Паша 
только в конструкторском бюро технологом.

С нескрываемым интересом к новому знакомству и большим 
желанием встретиться с родственниками мы с женой согласились на 
предложение дяди.

Собравшись за столом, ждали родителей Людмилы Александровны- 
жены Леонида Павловича. Они чуть задерживались. Хотя жили в соседней 
комнате.

Но вот двери отворились и в комнату вошли двое пожилых людей. 
Мужчина - высокий крупного телосложения, но не толстый и рыхлый, 
именно крепкий, коренастый, с гордо поднятой головой, на которой седые 
волосы были аккуратно подстрижены под бобрик. В прямой дюсанкещго 
Ру^е-в-пшд-не было и намёка на старческую сутулость 90-летнего человека. 
Красное лицо выдавало наличие высокого артериального давления, 
короткие движения рукой перед собой серьёзные проблемы со зрением. 
Спутница была чуть пониже его плеча с гладко зачёсанными назад 
волосами, добродушным лицом и чуть стеснительной улыбкой. Она 
придерживала мужчину под руку. Войдя в комнату, женщина слегка 
поклонилась и со всеми поздоровалась. Мужчина же, повернувшись в пол 
оборота к присутствующим, резким кивком головы, по военному, коротко 
поздоровался. Затем попросил представить не знакомых ему доселе гостей. 
Женщина подвела его к нам с женой. Сначала представили даму, потом 
представился я.

- Старший лейтенант Тютиков Михаил Михайлович.
Он протянул мне руку, в которой я почувствовал не столько силы, а какой то 
воли.

- Пепеляев Георгий Александрович -  представился он, и, положив н ^^  
моё плечё руку, нащупал на погоне три маленьких звёздочки.

- Поручик -  вымолвил он.
За столом Георгий Александрович сел со мной рядом. Я же с 

любопытством наблюдал за ним. Вот он один угол, поданной ему салфетки, 
заткнул за воротничок под подборотком. Привычным, изящным движением 
взял в руки нож и вилку, такими же не торопливыми движениями 
осторожно поддел вилкой, чуточку придержав ножом, положенный на 
тарелочку салат. Я наблюдал и дивился его изысканности, и тому, что всё это 
делал практически слепой человек.
Когда за столом перешли к общим вопросам и обсуждениям, чуть 
наклонившись к соседу, я осторожно спросил его:

- Георгий Александрович, позвольте вопрос?
- Слушаю Вас молодой человек -  ответил он.
- В каком звании вы были в те далёкие времена гражданской войны?
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- Я дослужился до чина полковника.
Мне очень было интересно его разговорить, ведь он воевал на стороне 
белых в гражданскую войну и как оценивает всё происшедшее с высоты 
современности. Об этом поведал мне дядя Паша по пути в гости:
- Ты понимаешь Миша, возмущался дядя. Белогвардейская контра, бил 
наших в гражданскую, а пенсию получает от советской власти и со мной 
сидит за одним столом.

- Георгий Александрович, а где пришлось воевать в гражданскую? -  
осторожно спросил я.

- Я был в армии адмирала Колчака, начальником штаба полка.
Пришлось воевать и здесь под Пермью
- А вы не слышали про бой у села Дворец в 1919 году в Очёрском 

районе.
- Оханского уезда -  уточнил он.

Я насторожился, значит, что то знает. Про этот бой я слышал от стариков, 
когда интересовался историей нашего края в детстве. Они рассказывали, что 
бой был у деревень Песьяны и Коротаево под с. Дворец страшным. Много 
там людей полегло. Здорово белые там зверствовали. Рассказывал один дед, 
что в Песьяне был вырыт у амбаров ров, в который белые сбрасывали трупы 
убитых и раненых красноармейцев. Из рва несколько дней слышались стоны, 
но ко рву никого не подпускали. Видно было, что только земля шевелится 
вместе со тонами.
И вдруг Георгий Александрович начал вспоминать населённые пункты, 
которые находятся вокруг с. Дворец, да не просто, а с расстоянием между 
ними. Это так может знать только хороший штабной работник.
Говорил он медленно, словно комментировал, возникающие перед его не 

зрячими глазами, картины прошлого.
- Наш передовой отряд вышел из Дворца ранним утром через Песьяну, 

Коротаево на с. Морозово. За Песьяной встретили старика, спросили, есть ли 
в деревне товарищи? Старик ответил, что нет никого. Мы знали, что 
товарищи отступают на Очёр и входили в деревню уверенно. Вдруг увидели 
скопление повозок и орудий. Поняли, что это товарищи, часовые спали. Мы 
ударили по повозкам и орудиям из пулемётов. Товарищи выскакивали из изб 
в одних подштанниках и попадали под наш огонь. К вечеру товарищи 
отступили.
В конце 1919 года под натиском товарищей мы отступали по Сибири. Я 
понял, что спастись можно, если перейду на сторону товарищей. Товарищи 
назначили меня командиром продотряда. Мы ездили, собирая хлеб, но в 
одном селе меня узнали и сообщили товарищам, что я был у Колчака 
командиром карательного отряда. Был арестован и приговорён к расстрелу. 
17 июня 1920 года нас двоих вывели к речке на расстрел. После первого 
залпа мы упали с берега в речку, тот, что был со мной -  убит, в меня не
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попали. Я отплыл и спрятался. Это был день второго моего рождения. 
Возвращаться к товарищам было опасно. Перешёл обратно к нашим. Воевал 
против товарищей. Где то перед Омском, меня снова арестовали, 
контрразведка Колчака установила, что я был командиром отряда у красных. 
Снова приговорили к расстрелу. Думал, что всё - второй раз так не повезёт. 
Сидел в подвале Омской тюрьмы и ждал исполнения приговора, но двери 
открылись и нас освободили товарищи.

Я сидел и слушал внимательно, мне не привычно резало ухо -  вместо 
слова, как мы привыкли называть «красные» он употреблял слово -  
«товарищи».
Мне хотелось подробнее расспросить его о том бое под селом Дворец. 
Особенно о потерях с обеих сторон. О том, что было после занятия белыми с 
населением в этих населённых пунктах, хотя я не надеялся, что он мне всё 
расскажет, как это всё происходило. У меня было ещё много к нему 
вопросов, но его жена вдруг осторожно положила свою руку на его левую 
руку, которая чуть нервно подрагивала, сказала:

- Георгий Александрович, ты очень разволновался, у тебя опять 
поднимется давление. Отвлекись. Я понял, что мне тактично сказали -  
хватит, заканчивай.

Когда мы уходили, Георгий Александрович встал, мы подали друг другу 
на прощание руки. Он стоял прямой, крепкий, с развёрнутыми плечами, с 
достоинством и честью поднятой головой. Стояли напротив друг друга, 
сведённых на несколько часов, волей случая два офицера, двух армий, 
полковника армии адмирала Колчака, и старшего лейтенанта Военно 
Воздушных Сил Советского Союза. Два офицера, на рубеже двух, 
заканчивающихся эпох. Каждый со своей правдой. Первый, проживший

;)  и  £ е  -Оо ю
бурную, опасную жизнь, боролся за интересы ве/%(ого государства и второй
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-  молодой, ещё юный, стоящий на страже ве/ти-кого государства. Оба 
исполняли данную однажды присягу на верность Росси. Я не знаю, что ещё 
ему пришлось пережить, нас больше не свела судьба. Только знаю, что он 
после Омской тюрьмы бежал в Китай. Жил в Харбине, имел свою мельницу. 
В начале 50-х годов вернулся с семьёй на Урал -  в Пермь. Его сын и внуки 
живут в Перми. Пепеляев Г.А. прожил 91 год.

Но я о нём помню. И когда мне пришлось выбирать после развала 
кучкой бандитов, Советского Союза, кому присягать, из ста двадцати 
офицеров нашей части, одиннадцать ответили:
- Мы уже раз присягали. Инной присяги не будет. И среди этих одиннадцати 
был я.
Мы стояли друг против друга, пожимая на прощание руки, словно чувствуя, 
что мы никогда уже не встретимся, Георгий Александрович резко кивнув 
головой, отчеканил:
- Честь имею.




